



Desde hace varias décadas hemos presenciado la construcción de múltiples líneas de reflexión en torno a la comunicación, en las que se han enfocado desde diferentes perspectivas, la problemática comunicativa: los medios, los destinatarios, los lenguajes, las mediaciones, la opinión pública, el mercado, etc.

En el seguimiento de esta construcción teórica resulta muy interesante constatar el fortalecimiento de un pensamiento latinoamericano que asume la búsqueda y comprensión de los procesos comunicativos desde lecturas novedosas que reconocen nuestras especificidades culturales, nuestras condiciones históricas, nuestros propios procesos sociales.

En este diálogo se han ido abriendo por una parte, nuevas perspectivas de conocimiento e investigación para investigadores de la comunicación, como también una veta riquísima para investigadores de diversas disciplinas que encuentran en la comunicación aportes y entronques con otras áreas del saber.

En noviembre de 1992, acogiendo la iniciativa de Jesús Martín Barbero, el programa de Ciencias Sociales de Colciencias, convocó a un destacado grupo de investigadores a dialogar en torno a los desarrollos actuales y perspectivas futuras de la investigación en las áreas de la comunicación y ciencias de la interpretación.

Por esto, en este número la revista *Colombia: Ciencia y Tecnología*, recoge los aportes de 4 importantes investigadores colombianos que presidieron el coloquio en el que participaron un centenar de profesores e investigadores de las ciencias sociales.

Inicialmente Jesús Martín Barbero hace un balance de los diferentes momentos que ha atravesado la investigación en comunicación y las nuevas tendencias y exigencias en América latina y en particular en Colombia. Armando Silva señala los diferentes paradigmas en las ciencias de la interpretación y los desafíos actuales en este campo. Carlos B. Gutiérrez hace una reflexión sobre la interpretación y la comunicación, dos grandes logros del pensamiento del siglo XX y, Guillermo Hoyos da algunos elementos que tienen que ver con el desarrollo de las ciencias sociales en general y con la comunicación en cuanto a actividad teórica y discurso público, en especial.

Para Colciencias es particularmente grato entregar a los lectores esta compilación de artículos que constituyen una mirada crítica y profunda al pasado de la investigación en comunicación y señalan, con optimismo, múltiples caminos futuros. ●